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    本赛季，外教确实靠边站了。如

今除去八一队，CBA还有 19支球队，
其中 14支球队是本土教练，外籍主

教练只占了 5个位子，分别是北控的
马布里、北京队的帕亚加尼、上海队

的斯帕夏、同曦的贝西洛维奇和福建
队的伍西尼奇，其中伍西尼奇还是中

途换帅而来。除了数量少，CBA外教

还有一个特点，那就是所在球队成绩
差。如今 5 人中排名最好的是马布

里，他把北控队带到了第 9的位置，
至于其他 4 人全在第 12 名开外，也

就是说暂时还没能进入 CBA季后赛
资格及格线。

反观本土教练，本赛季可谓扬眉
吐气，不但成绩好，而且不少球队都是

少帅，像目前排队前三的辽宁、浙江和
广东队，分别是杨鸣、刘维伟和杜锋，

都是 80后甚至 85后。排名第六的吉
林队主帅是王晗也是一位少帅，如果

说辽宁、广东等队整体实力强，杨鸣、
杜锋等少帅带队容易出成绩，那么全

华班的吉林队能够成为赛季大黑马，

王晗的执教能力令人刮目相看。
洋帅目前成绩差，不光是球队实

力弱的原因。同曦队整体实力确实弱，

所以老帅贝西洛维奇也是巧妇难为无

米之炊，毕竟他当初也是把实力一般
的江苏队带进过季后赛，本赛季换了

球队从头再来还需要时间。但是其他
几支球队，就不能以实力弱为借口了，

上海队本赛季大肆引援，两名外援弗
雷戴特和邓蒙都是在 CBA证明过自

己的优秀外援，内援可兰白克、刘铮等

人也是锋线上的优秀人才，大鲨鱼账
面上的实力并不弱。北京队也是这样，

本来该队实力就不俗，常年是 CBA防
守最强队，上赛季还进了 4强，本赛季

还引进了李慕豪和范子铭两大内线。
福建队实力也不弱，拥有王哲林和陈

林坚两大国手压阵。可是本赛季，这几
支球队并没有打出令人信服的成绩，

北京队 6胜 7负排名第 13位，而大鲨
鱼仅仅 4胜 9负排名第 15位，福建队

更是遭遇开赛 12连败。
因为带队成绩差，目前上海队主

帅斯帕夏和北京队主帅帕亚加尼都处
在“下课”的漩涡中。上赛季北京队本

土少帅解立彬和大鲨鱼领队刘炜都曾
火线接手过球队，并且执教能力也受

到外界肯定，他们随时可以顶替外教
的位置。

    上赛季，辽宁队中途换帅，郭士强

下课，助教马丁内斯顶上，并且成功把
球队带进了总决赛。但是在总决赛中，

马丁内斯的临场指挥广受质疑，尤其
是对国家队后卫赵继伟的弃用让后者

都心生去意。后来辽宁队果断扶正了
少帅杨鸣，让马丁内斯继续担任助理

教练。

本赛季 CBA开始后，年轻教练风

头正盛，毕竟带队成绩令人信服。辽

宁、浙江、广东和吉林，四队主教练皆
是少帅，4人甚至成了“网红少帅”，临

场指挥时的“金句”令球迷津津乐道。
杨鸣打球时号称“CBA第一帅”，杜锋

上赛季就率队夺得总冠军，刘维伟把
浙江队带成了 CBA最强全华班，王晗

把水平有限、实力一般的吉林队调教

成大黑马……这些少帅成为“网红”各
有原因，但归根结底是球队成绩好。

CBA 的强队，为何不再青睐外

教？或许就像前中国男篮主帅宫鲁鸣
曾经说得那样：“实事求是地说，解决

中国篮球的问题还是得中国人自己
来，外国人救不了中国。如果我们不把

眼光放在培养自己教练这方面，那么
未来中国篮球就像中国足球一样，这

将成为中国篮球的悲哀。”
2017 年姚明出任中国篮协主席

后，大力提倡培养本土年轻队员和少

帅，杜锋、李楠等人都担任过国家队主

帅，和队员一起在国际赛场上摸爬滚
打，所以说，如今的 CBA少帅不但赛

场经历丰富，对中国篮球理解深刻，也
经过国际赛场历练，许多人有过留洋

经历，他们知道中国篮球需要加强和
改进什么，此外还懂得如何驾驭球员，

才会带领球队打出更好的成绩。

杨鸣和杜锋都是各自球队的功勋
球员，本身在球队里就足够有威信；刘

维伟和王晗打球时没有多么显赫的成
绩，但是他们很早就开始带队，不少队

员都是他们一手培养出来的，和队员
们感情很深，这都是外教无可比拟的

优势。反观外教，可能战术理念很先
进，但是能否把理念成功移植到球队，

并且取得立竿见影的效果就很难说
了。一般来说，外教由于对球队情况不

熟悉，需要很长时间来磨合，但他们能

否为自己赢得足够时间并不确定，就
像现在的斯帕夏和帕亚加尼。

CBA外教靠边站，外来的和尚不

好念经了，未必是坏事。只要本土年轻
教练能够有出彩的表现，靠成绩抢了

外教的饭碗，那又何乐而不为？
本报记者 李元春

外教靠边站

本土少帅强

好
事
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    人不能两次踏入同一条河流，但是上海

大鲨鱼，却总是一而再再而三地在同一件事
上犯错，那就是总是突然“断电”———尽管只

打了十几场比赛，但大鲨鱼的表现却早已掉
队，主教练斯帕夏的临场调整能力，也早已遭

人诟病。
本赛季，大鲨鱼似乎再现了上赛季的表

现，那就是高开低走。甚至还没上赛季表现

好，毕竟上赛季还有“高开”，开局战绩还不
错，但是本赛季连“高开”都没有，起步就不温

不火，后续仍是遇弱不强、遇强不行。不拿大
鲨鱼和其他如辽宁、广东、新疆等强队比，就

拿本赛季的大黑马吉林队来说，两队的账面

实力肯定不在一个档次，毕竟吉林队连外援

都没有，本土球员也没有特别突出的。但是吉
林队主帅王晗一方面让几名本土年轻队员打

出了超过预期的表现，另一方面则是把球队
捏合成一部战斗力极强的战车。

反观上海队，斯帕夏对于人员的使用和
挖潜，显然并不能服众。上赛季在广厦队表现

抢眼的小前锋刘铮，本赛季在大鲨鱼泯然众

人；两外援的搭配，始终没有找到价值最大化
的办法。从大鲨鱼的比赛中经常可以看到，到

了第四节，斯帕夏会雷打不动地让弗雷戴特
来打，哪怕后者体能下降影响表现了也不太

换人。

昨晚对阵北京队的比赛，大鲨鱼依旧

突然“断电”，第二节一开场就被对手连得
15分，被打出一波 34比 5的得分高潮，一

下子落后了 32 分。断电期，斯帕夏似乎只
是个看客，既没有及时叫暂停，也没能拿出

有效解决办法。同样第四节弗雷戴特进攻
时屡次勉强出手不中时，斯帕夏仍然如往

常一样让他打到了最后一秒钟，大鲨鱼早

早翻盘无望。
三连败，4胜 9负，排名第 15位，大鲨鱼

早早掉队了，让人看不到一点儿竞争力。斯帕
夏在主教练的位置上，还能待多久？

本报记者 李元春

第二节“断电” 大鲨鱼不敌北京

同样的错误为何一犯再犯

    有句俗语，外来的和尚好念经。但是在 CBA，
这句话却不灵了，翻开本赛季的积分榜，前八名
球队清一色是本土教练。
曾几何时，外教在 CBA也是一道亮丽的风景

线，不少世界名帅纷纷来华就业，就在上赛季，还
有雅尼斯、马布里等外教把各自球队带得风生水
起，那么，今年为何外来的和尚念不好经了？
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